

8^{ème} carrefour in'énergie
2 décembre 2011

**Discours d'introduction d'Emmanuelle BOUCHAUD,
Vice-présidente du Conseil Régional des Pays de la Loire, en charge de l'énergie**

« Je suis contente d'être là aujourd'hui pour introduire ce colloque sur la sobriété énergétique. Je suis contente car, pour tout vous dire, organiser un carrefour in'énergie sur ce thème n'a pas été chose aisée.

Ca n'a pas été simple parce que cette problématique est, malgré tous les discours, encore trop peu abordée et nous manquons de référence.

En effet, depuis des années, l'efficacité énergétique et le développement des énergies renouvelables sont les maîtres mots des politiques énergétiques. Pourtant, ces actions, bien qu'indispensables, atteindront leur but uniquement à une condition.

Cette condition, c'est que l'humain change son comportement de manière radicale et adopte, dans ses choix privés, professionnels ou citoyens, des attitudes moins dépensières en énergie.

Cela n'a pas été simple non plus parce que le terme « sobriété » effraie. Il effraie car certains voient en lui le spectre de la décroissance ou de l'austérité. Or, bien au contraire, travailler sur la sobriété énergétique aujourd'hui, c'est éviter que demain, nous soyons obligés de prendre des dispositions radicales et pour le coup, vraiment austères, voire liberticides !

Pourtant, la sobriété énergétique ne se veut pas punitive, culpabilisatrice mais elle est tout simplement responsable.

Nous avons lancé mercredi soir avec l'ADEME et Nantes métropole l'opération « Familles à énergie positive ». Le but est que les familles engagées dans cette opération économisent jusqu'à 8% de leur consommation d'énergie durant cet hiver, rien qu'en jouant sur leurs comportements. Seuls des petits gestes sont acceptés, pas les gros efforts du style isolation des murs ou remplacement de chaudière. J'ai eu le sentiment que les familles participantes s'engageaient dans cette expérience de façon très positive.

Mais, en plus, les bilans des opérations déjà menées dans d'autres régions ont montré qu'on pouvait atteindre jusqu'à 20% d'économies rien qu'en modifiant son comportement !

Comme quoi, ce n'est pas une vue de l'esprit, diminuer notre consommation d'énergie, c'est possible, notamment en modifiant nos comportements pour devenir plus sobres énergétiquement parlant.

C'est possible mais ce n'est pas simple parce que pour l'instant, nous restons énergivores, nous évoluons dans une société basée avant tout sur l'hyper-consommation, où le progrès technologique nous est montré comme une solution à tous nos maux.

Or, l'esprit de ce colloque aujourd'hui est justement d'analyser pourquoi il est si difficile de modifier nos comportements mais aussi de voir que des expériences sont menées dans le domaine de la mobilité et dans celui de l'habitat.

Car, nous le verrons au fil des présentations, la sobriété énergétique concerne chacun d'entre nous à titre individuel mais elle concerne également la collectivité qui a l'obligation de mettre en place un ???? qui facilite le changement individuel.

C'est cette interaction qui est indispensable.

Avant de laisser la parole, je voudrais sincèrement remercier la SPR pour son travail remarquable car en partant de pas grand-chose, elle a su réaliser cette rencontre qui répond à nos attentes.

Je vous souhaite de bons débats !